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六集电视新闻专题片《小康大道》解说词

第四集 开放之潮
【序】

河南，古丝绸之路东方起点之
一。

开放、包容的大国气象曾孕育
出盛世繁华。

今天，开放是河南最亮丽的底
色，空中、陆上、网上、海上四条
丝绸之路，让河南与全球互联互
通、共建共赢。

开放，让河南人的“小确幸”
更多，全面小康的“大梦想”更近。

开放之潮，潮涌中原！

【第四集 开放之潮】

【解说】郑东新区CBD，伫立着
战国时期思想家列子的雕塑，御风
而行的姿态，传达着中原人自古以
来对天空的渴望。进入新时代，这
种渴望与开放紧密相连。

当改革开放的大潮涌向神州，
东南沿海迅速发展，而不沿边、不
临海的河南，对外开放却步履蹒
跚。2010年河南的进出口总值还不
到 180 亿 美 元 ， 只 占 到 全 国 的
0.4%。怎样扩大开放？怎样尽快融
入国际经济一体化？地处内陆腹地
的河南向蓝天寻求突破。

【现场】飞机降落。
【解说】凌晨5点，一架卢货航

全货机抵达郑州新郑国际机场，它装
载的鲜花、电子元器件等欧洲货物，
经过两个小时的查验，顺利通关。

王红宪和他的老板程大檩早早
等在国际货物出港区门口，他们将
根据订单把这批货物运输到全国各
地。

【现场】王红宪与程大檩交流、
点货。

这是富士康的精密仪器，现在
不早了，赶快出发。

好的。
【解说】 王红宪是一名货车司

机，他的日子过得怎么样，看看这
套新房就知道了。然而就在几年
前，王红宪还在外地漂泊。

【同期声】货车司机 王红宪
也没啥文化，（以前）整天在工

地打工，日子过得紧巴巴的。
【解说】生活天天向上，要归功

于郑州航空港。2013年3月，国务
院批复郑州航空港经济综合实验区
发展规划；2014年6月，郑州机场
开通郑州至卢森堡的定期洲际货运
航线，架起了横贯中欧的货运“空
中丝绸之路”。家乡附近的物流公司
多了起来，精明的王红宪抓住机会
拿到了驾照，打算回家跑货运。转
业军人程大檩同样从郑州航空港看
到了商机，2013年在港区开了一家
物流公司。

【同期声】畅翔物流负责人 程
大檩

当时啊，咱们郑州航空港区正
是大发展、大开发，我也感觉是一
个大机遇。

【解说】程大檩租了两辆货车，
从运输富士康等企业的电子产品和
零部件起步。入驻港区的企业越来
越多，货运订单跟着涨起来，程大
檩的两辆车不够了。

【同期声】畅翔物流负责人 程
大檩

2016年下半年那个旺季到来之
后，当时我们谈了两条线路，买了8
辆车。

【解说】有车有货，缺的就是司
机，王红宪第一批应聘成功。

【同期声】王红宪
生活也有保障了，我心里可高

兴，反正奔小康是有指望了。
【解说】短短几年间，郑州机场

一举跃升为国际化立体综合交通枢
纽，从这里起飞的货运航班往返于
欧、美、亚三大洲的100多个城市。

全世界的时装、化妆品和生鲜
登陆郑州机场，流向全国各地。中
国的电子产品、生活用品和机械设
备，从郑州起飞，卖到世界各地。

程大檩公司的业务更多了，车
从8辆猛增到80多辆。

【同期声】货车司机 王红宪
现在一个月跑十来多趟车，平

均下来一个月合一万多块钱，看到
家人过上好的日子，值了！有奔头！

【解说】郑州航空港区养活了上
百家物流公司，光这一行就提供了
上万份工作。车轮滚滚，从业者致
富；物流滚滚，企业发展壮大；潮
流滚滚，区域经济日新月异。

曾经默默无闻的乡村小镇，正蜕
变为中国的航空大都市。智能终端、
生物医药、飞机租赁等新兴产业入
驻，带动60多万人在港区就业生活。

地处中原腹地的河南，现在是
全国功能性口岸数量最多、功能最
全的内陆省份。（特技字幕：3个国
家一类口岸、9个功能性口岸、5个
综合保税区、4个保税物流中心）人

流、物流、资金流在此汇聚，带来
了新业态、新模式、新经济，给就
业、创业带来丰厚机遇，给小康梦
想充实气血。

【同期声】 中国民航大学教授
曹允春

我们不沿边、不靠海，走向世界
靠蓝天，正是“空中丝绸之路”打开
了河南省的对外开放的通道，使得我
们直接对接了国际的市场，使产业进
入到全球产业价值链和全球供应链体
系。从空中突破，可以说体现了河南
谋势应变的智慧与魄力。

【解说】所谓开放，有一种简单
的理解，就是本地的好东西卖到远
方，远方的好东西登陆本地。

2021年 5月 9日，河南保税物
流中心建成5000平方米的跨境O2O
自提馆，一万多种跨境商品可以实
现“即买即提”。

【同期声】市民 陶思思
需要等个大概两分钟过来取

货。现在在家门口想买啥买啥，可
以买遍全世界。

【同期声】河南开元国际有限公
司总经理 徐超峰

现在，这里成了名副其实的
“世界购物公园”。10年前，我们来
这考察时候，这里还是一片荒地，
我们当时开玩笑说，除了荒草与梦
想，什么东西都没有！

【解说】一无所有的荒草地，在
明白人看来，是创业者的乐土。
2010 年，河南省成立保税物流中
心，这一年，身在匈牙利的徐超峰
听到这个消息，敏锐地意识到回国
创业的时机成熟了。2011年，他回
到郑州，创办了开元国际，第一批
入驻保税物流中心。

【同期声】河南开元国际有限公
司总经理 徐超峰

当时咱们保税园区红酒业务没
有人做，我们自己就想先试一下。
但是第一次，红酒这个通关时间耗
费了将近三个月的时间，我们公司
差点被熬关门了。

【解说】 有保税物流中心的名
号，却没有这类中心的通关效率。
长此以往，企业留不住，保税物流
中心也名不副实。

【同期声】郑州新区海关跨境电
商一科科长 胡浩淼

我们“走出去、引进来”，到沿
海口岸和口岸大关去学习他们先进
的监管理念和监管模式，结合本地
的贸易发展实际，改革推出我们自
己的监管方案。

【解说】 有了更优化的通关流
程，保税物流中心红酒业务通关时
间由三个月变成了三天。通关越来
越高效、便利，徐超峰的事业也越
做越大，并开始试水跨境电商。

2013年郑州被批准为国家跨境
电子商务试点单位，开元国际成为
首家跨境电商测试企业。

2014年5月10日，习近平总书
记在河南保税物流中心视察时，勉
励河南要朝着“买全球、卖全球”
的目标迈进。徐超峰有了更明确的
奋斗目标，就是要在跨境行业深耕。

“1210”网购保税进口模式、
“秒通关”信息系统……一系列跨境
电商领域的创新举措，使河南的跨境
电商跻身全国第一梯队。徐超峰的公
司也迅速发展，如今年贸易额已达
25亿元人民币。与此同时，跨境电
商的“河南方案”在全国复制推广。

【同期声】河南开元国际有限公
司总经理 徐超峰

过去我们是经常到别的地方去
参观、学习，就像刘姥姥进了大观
园一样，现在很多外省的同行到我
们这里来学习、来考察、来取经，
我们这里真正地从荒草地变成了大
观园，我们的梦想在这里得到了实
现。

【解说】作为在全国率先开展跨
境电子商务业务的省份，河南创造
了多个中国第一。

看效率，每秒 1000 单海关通
关；（特技）

看市场，辐射全球近200个国
家和地区；（特技）

看趋势，5年间，河南跨境电商
进出口交易额由768.6 亿元增长到
1745亿元，越来越便捷的“网上丝
绸之路”让“买全球、卖全球”变
为现实。

不做跟跑者、并跑者，而是跑
在队伍前列，这种先驱者精神，让
河南的对外开放活力奔涌，为全面
建成小康社会提供了强劲而持久的
动力。

【同期声】中国国际电子商务中
心首席专家 李鸣涛

当前，贸易形势依然非常严
峻，同时也受到了全球肆虐的新冠
肺炎等突发事件的影响。跨境电商

“一枝独秀”，实现了逆势的增长。
河南已经成为中国跨境电商发展的
一个优秀样板。

【解说】地理概念上的河南依然
是内陆省份，但经济概念上的河南
正在将开放进行到底。

法国巴黎，中铁装备研制的硬
岩掘进机在地铁线上大显身手。

英国伦敦，世界客车销量第一
的宇通客车奔驰在繁华的街头。

中信重工的高端装备、富士康
的智能手机，越来越多的“河南制
造”正走出国门。

开放，为河南全面小康增势赋
能。即便是偏远的乡村，也因开放
而焕发新的生机。

【解说】 信阳有上千年产茶历
史，如今，绿茶之乡期待她的回甘
能征服世界。“一带一路”是信阳茶
走出去的历史机遇。

【现场】“发现丝路最美茶乡”
活动现场，肖珺景介绍展示茶的冲
泡手法。

【解说】肖珺景出生于信阳炒茶
世家。让茶文化走出去、让世界喜
欢信阳茶，是她目前最主要的工作。

【现场】外国嘉宾：我感受到刚
才喝的信阳毛尖的回甘。

【解说】短视频、网络传播，是
肖珺景推介信阳茶的主要方法。

【现场】肖珺景边拍摄茶芽边介
绍。

夏天的芽尖因为它的生长速度
比较快，所以它就是一个细长型
的，大家可以看一下。

【解说】有人在网上开拓，有人
在线下发展，共同机遇是河南的大
开放。

卢从润加工眉茶。在中亚、非
洲的穆斯林国家，这种茶叶和粮食
一样，是生活必需品。

【同期声】河南辰龙茶叶有限公
司创始人 卢从润

习主席提倡的“一带一路”，我
们的茶叶正好也是“一带一路”国
家的生活必需品，所以说呢，我们
要趁着这个东风“走出去”。

【解说】走出去的努力很早就开
始了，只不过以前只有走出去的念
头，缺乏走出去的渠道，卢从润的
茶厂只能为沿海的外贸公司做代
工，利润微薄。“一带一路”倡议提
出后，卢从润乘势而上，扩大了海
外生意。他成立了特级眉茶开发团
队，创建了自己的品牌。

2021 年 1 月，中欧班列 （郑
州） 信阳绿茶班列开通，眉茶在

“家门口”就可以直接交货，坐着班
列走向海外。

【同期声】河南辰龙茶叶有限公
司创始人 卢从润

走中欧专列，我们就尝到了
“快”字的这个甜头。我公司计划每
一个月出一个专列，一个专列就是
1000多吨茶叶，让我们河南茶在新
丝绸之路上继续书写好中国故事。

【解说】以往信阳茶叶只在春天
采摘一季，随着眉茶出口的扩大，
茶农们又多了夏茶和秋茶两季收入。

【同期声】记者：老乡，今天卖
了多少钱？

光山县砖桥镇陈乡村村民李汝
理：今天卖了1000多，加上明茶，
到目前为止卖了5万多，到年底换辆
新车没有问题，让这个生活越来越
美好，日子过得红红火火。

【解说】更高的收入，更红火的
日子，是老百姓对小康最朴素的理
解。当河南以更加开放的姿态与世界
互动，百姓的小康生活成色更足，开
放大潮中的弄潮儿也有更多收获。

【现场】和迪拜视频。
目前迪拜大蒜的这个情况怎么样？
我现在在迪拜最大的农产品冷

链仓库，迪拜当地对中国大蒜的需
求量很大。

【解说】吕波是河南自贸区开封
片区一家贸易公司的负责人，他的
公司是最早入驻自贸区的企业之一。

看中了周边农产品生产优势，
2019年，吕波打算开拓农产品出口
新业务。但是他收购农产品是和一
家一家的农民打交道，农民不可能
有发票。农产品收购发票成了吕波
新业务的拦路虎。

【同期声】河南汴欧进出口贸易
有限公司董事长 吕波

如果没有农产品收购发票，比
如说出口一吨按5000块钱，这5000
块钱相当于全部都是盈利，按照
5000块钱交对应的25%的企业所得
税。但是我们收购大蒜的成本是
4500，实际盈利是500块钱，有了
农产品收购发票，我们就可以按照
500块钱的盈利交税了。

【解说】按照税收原则，吕波是
民营采购方，无权自己开农产品收
购发票，这就决定了政策设计必须
有所突破。难点在于既要减轻企业
负担，又要防止偷漏税。

对企业仓储随机抽查、对交易
过程模拟测试，四个多月的时间，
自贸区税务机关摸索出了企业开具
农产品收购发票的可行性办法。具

体操作中，企业只要保证付款水
单、农户收条、过磅单、农户身份
证复印件四个信息真实一致，就可
以开具农产品收购发票。这一自贸
制度创新，使吕波成为历史的见证
者，由他而生发的民营贸易型企业
农产品收购发票正式出炉。

【现场】打印发票。
【解说】拦路虎没了，吕波的农

产品出口业务量每年都有50%的增
长。河南的大蒜、洋葱、红萝卜等
农产品从这里走向50多个国家和地
区。

【现场】我们今年还能不能继续
保持50%的增长。

【同期声】河南汴欧进出口贸易
有限公司董事长 吕波

我们是一手牵着农民，一手牵
着外商，农民增收致富了，我们给
外商提供了更高标准的产品。未来
呢，我们有信心会走得更远。

【解说】一张农产品收购发票的
诞生，很朴素的解释了自由贸易试
验区的意义，所谓试验就是把不利
于开放和发展的弊端革除掉，把不
利于企业生长的有形无形的壁垒消
除掉，把妨害创业者经营和获利的
陈规旧观铲除掉。

新时代的开放，最鲜明的特征
是制度型开放。4年间，河南自贸试
验区推出436项制度创新成果（字
幕：高水平建设河南自贸试验区2.0
版本），平均每三天就有一个或大或
小的突破。这些突破让11.2万企业
受益，助力更多吕波这样的弄潮儿
在开放大潮中披荆斩棘。

这样的成绩单，这样的表现，
世界看在眼里，机遇由此而生。

仅2021年上半年，河南就新增
150家外商投资企业。他们的到来，
让河南人的小康生活增加了别样色
彩，让开放的河南更有国际范儿。

【同期声】韩国人 金昌浩
在郑州生活很方便，特别是外

国物品容易购买，能吃到各种美
食，特别是作为外国人，创业环境
也很好。

【解说】要在实现高水平对外开
放中融入新发展格局，需要在转型
中释放增强潜力。河南，立足优越
的区位优势，巨大的消费潜能，应
势而为，抢抓机遇，主动对接京津
冀，联通沪苏浙，牵手粤港澳，正
在成为国际国内“双循环”的重要
链接。

【解说】郑州经开区的上汽郑州
基地，上汽自主品牌的多款热卖车
型在这里下线。

【同期声】上海汽车集团股份有
限公司乘用车郑州分公司副总监 孙
建平

郑州基地是上汽乘用车在全国
乃至全球布局最大的基地。

【解说】上海长宁区的拼多多总
部，河南优质农产品的交易量不断
创新高。

【同期声】拼多多华北区域高级
经理 姚朝森

豫农优品馆相关商品的订单
量，每天都是稳定在百万单以上，
越来越多的消费者购买到我们河南
的名优特产，也将河南的好物推荐
到全国各地。

【解说】从一个奋起直追的内陆
省份，到如今四条新“丝绸之路”
融入全球大市场；从一个传统农业
大省，到建成航空港、自贸区等高
水平开放平台，河南共建“一带一
路”的参与度、链接度和影响力不
断提升，更高水平开放型经济体制
基本形成。

【同期声】国务院发展研究中心
研究员、对外经济研究部综合研究
室主任 赵福军

河南开放发展，这几年取得了
很大成绩，有多层次的开放平台，
有全方位的开放体系，有日益活跃
的市场主体，有改革创新的动力，
有不断持续优化的营商环境。可以
说，对外开放助力河南奔小康的步
伐更加坚强有力。

【解说】内陆不意味着封闭，腹
地不意味着遥远。

大河之中，让我们把大河理解
成奔向远方的热情。

中原腹地，让我们把腹地理解
成包容世界的福地。

河南，这片土地积累数千年的
文化，赋予它一种厚积薄发的能
量，让它拥有把握时代大潮的头
脑，给它一种设计全新发展格局的
眼界。

开放没有终点，以制度型开放
赢取竞争新优势，开放的大道必将
越走越宽。（字幕：省委工作会议提
出 要实施制度型开放战略）

深度融入“一带一路”，加快建
设更具竞争力的开放强省，河南，
正以更加开放、包容的姿态走上世
界舞台；河南人，以更加自信、从
容的气度迈入小康时代。 豫 宣

■高 倩
最近，央视一套黄金时段播出的电视

剧《红旗渠》受到广大观众喜爱，连续占
据猫眼、酷云电视剧收视榜首，收视排名
居全国第一，在微博话题热度破百万。

《红旗渠》 讲述了 20 世纪 60 年代，林
县人民战天斗地修渠引水的故事。1959年
北方大旱，林县上、下疙瘩村村民为水在

“龙王鼻子”起了争执，故事由此展开。电
视剧通过亲人离世、庄稼被旱死等一个又
一个矛盾冲突，重现了当年修渠的迫切性
与重要性，情节跌宕起伏、扣人心弦。编
剧数易其稿、演员动情演绎、剧组拍摄精
良，自然使这部电视剧口碑爆棚。

以前同类主题的影视剧也有不少，但一
条水渠能在不同时代引发不同地域、不同群
体的情感共振，可见其火爆背后不仅仅是影
视剧本身，而是红旗渠所蕴含的精神内核。

红旗渠引来了漳河水，解决了林县人民
生产、生活中的缺水问题，给林县人民带来
了希望，让干涸的土地重焕生机，被百姓称
为“生命渠”“幸福渠”。电视剧热播背后是
血脉的传承，让我们重温了那段艰苦奋斗的
日子。先辈们用苦干创造了奇迹，实现了世

世代代对水的渴盼，没有他们的自力更生
与艰苦奋斗，就没有今天的幸福生活。红
旗渠带给我们的不仅是“生命”，更是热爱
家乡、建设家乡的情怀。

千里长渠，流淌的是希望，更是生生
不息的红旗渠精神。当年，林县人民誓把
山河重安排，在修建红旗渠过程中形成了

“自力更生、艰苦创业、团结协作、无私奉
献”的红旗渠精神。正是有了这座精神丰
碑，坚强不屈的林县人民才能克服一切艰
难困苦，在战太行、出太行、富太行、美
太行各个阶段，书写出一个又一个辉煌。
红旗渠是林县人民的传家宝，也是国家和
民族的宝贵精神财富。曾经，红旗渠精神
巡回展在全国多个城市举办。而今，这部
电视剧又在央视热播，这就是红旗渠精神
的魅力所在。

站在历史交汇点上，新时代的画卷徐
徐展开，如何传递好精神火把，走好发展
之路，是我们这个时代必须答好的命题。
红旗渠精神是一面永不褪色、引领前进的
战斗旗帜，也是一曲敢打敢拼、顽强奋进
的激昂战歌，我们一定要赓续先辈的精神
血脉，继承和发扬红旗渠精神。

《红旗渠》热播背后是精神传承

《《红旗渠红旗渠》》剧照剧照

《霞光》：平凡小人物见证火红年代
正在中央广播电视总台电视剧频道黄

金强档剧场热播的《霞光》，由佟丽娅饰演
的女主角高大霞是一位信仰坚定的“老革
命”，但她的身上并没有固化形象中革命英
雄的样子，而是充满喜感、“彪”气、粗线
条以及寻常人物的小缺点。

该剧以1945年到1949年解放战争时
期的“特殊解放区”大连为背景，讲述高
大霞和留苏青年傅家庄（陈昊饰）等人为
实现共同的革命目标，坚定不移投身对敌
斗争的故事。

在高大霞的火红年代里，爱情是她不可
或缺的生动篇章。作为一个31岁的“老革
命”，“恨嫁”成了她别样的性格侧面，这为
该剧的轻喜风格增添了浓墨重彩的一笔。高
大霞一心想找个“又帅又有资历的老革

命”，原本十分中意留苏归来的青年才俊傅
家庄，为了“脱单”，她甚至开启“自荐”
模式，在公交车上强势表白。面对高大霞的
热情，傅家庄千方百计躲避。然而当高大霞
的组织关系被敌人烧毁破坏，傅家庄看到她
在受尽冤屈和猜忌的情况下忍辱负重、乐观
向上后，逐渐对她有所改观，并陪伴着她度
过了人生中最难挨的一段岁月。

在佟丽娅的精准演绎下，高大霞如同
生活中随处可见的邻家女孩，带着勃勃生
气，笑意盈盈地走进了观众的心里。在她
为革命事业燃烧自己、奉献自己的火红年
代里，有痛击敌人的光辉与荣耀，也有被
误解的挫败与苦闷，但无论任何境遇，她
都始终保持昂扬的姿态，释放着自己的光
和热。 据《北京青年报》

《沙丘》能找到打开中国市场的钥匙吗
美国作家弗兰克·赫伯特的原著小说

《沙丘》被誉为现代科幻史上的标杆之一，
同名小说改编电影上映后，市场反响较
《变形金刚》《复仇者联盟》等作品显得有
些清冷。

这部耗资1.65亿美元（约11亿元人民
币）的科幻大片一方面展现了惊人的想象
力；另一方面，156分钟的电影仅为系列
作品的序章，冗长剧情让部分观众昏昏欲
睡。这部被称为科幻世界“王子复仇记”
的作品，能找到打开中国市场的钥匙吗？

小说 《沙丘》 由弗兰克·赫伯特于
1965年首次出版，故事背景设置在遥远的
未来（公元10191年），沙漠星球厄拉科斯
盛产全宇宙都为之疯狂的“香料”，引起皇
室和贵族之间的剧烈纷争。《沙丘》系列小
说曾获得最著名的科幻小说奖——星云奖
和雨果奖，被誉为现代科幻史上的标杆之
一。《星球大战》《阿凡达》《异形》等科幻
电影均受其影响。

10月22日上映的最新改编电影《沙丘》
由丹尼斯·维伦纽瓦执导，他曾因《降临》和
《银翼杀手2049》等作品受到业界关注。然
而，中国电影市场对《沙丘》的态度却有些清
冷，首周末票房约1.4亿元。

事实上，这部156分钟的电影只覆盖
了第一部小说的前半部分，科幻世界的

“王子复仇记”才刚起步，剧情自然缺少了
“爽点”。更重要的是，原著《沙丘》在科
幻外衣下，包裹着政治、经济、宗教等底
层构架，深入探讨了人类生存与进化的沉
重议题。这些曾经让读者着迷的哲学元素
和书中大段的意识流描写，如今却将未读
过原著的普通观众挡在了门外。

电影《沙丘》面临的另一重“窘境”
是如何在文艺电影与商业大片的夹缝中挤
出一条通路。毋庸置疑，《沙丘》符合好莱
坞电影工业化的模板——异星巨兽“沙
虫”带来的恐怖氛围、庞大军队冷兵器战
斗的残酷场面、星际巨舰在激烈交火中的

殉爆镜头等都给观众送上了极致的银幕
“奇观”。但令人遗憾的是，史诗般恢宏壮
美的场景，却将影片精神上的“空洞感”
映衬得越发明显。

文字不仅能带给读者广袤的想象空间，
还能描摹丰富的内心世界，而电影所呈现的
视觉画面相对局限。当导演把大多数经费和
时间交给“爆米花”元素后，原著中关于人
性复杂幽深的探讨已然所剩无几，电影《沙
丘》成了保罗头顶“主角光环”的王者之路。
一些在小说中十分出彩的配角则被彻底边缘
化。比如“岳医生”（张震饰）是厄崔迪家族
战事溃败的重要因素之一，原著对他由忠仆蜕
变为叛徒的过程有着极为复杂曲折的描写。但
张震全片出场约5分钟，缺乏铺垫的叛变行为
显得生硬呆板。反派哈克南男爵（斯特兰·斯
卡斯加德饰）、野兽拉班（戴夫·巴蒂斯塔
饰）等重要角色也有些浮皮潦草，仪式感十
足却难掩角色的“脸谱化”。 据《文汇报》
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